

## AVANCES

### Ecosistema de servicios financieros digitales

El Estudio del Ecosistema de Servicios Financieros Digitales, realizado por la Actividad Finanzas para la Equidad (FE), presenta el panorama del ecosistema fintech en Colombia. En alianza con Colombia Fintech, FE busca propiciar la creación y el fortalecimiento de estrategias innovadoras que permitan mejorar los servicios y productos financieros digitales en los corredores económicos rurales priorizados por la Actividad.

Para lograrlo, el pasado 22 de agosto, alrededor de 50 líderes de 38 instituciones financieras, fintech y otros actores del ecosistema financiero se reunieron en una jornada de ideación para construir propuestas a partir de los desafíos y oportunidades que presenta el estudio, enfocándose en cuatro de ellos:



Líderes del ecosistema financiero en sesión de ideación con FE y Colombia Fintech



1. Adopción de productos financieros digitales por parte de la población rural.
2. Promoción del desarrollo de ecosistemas digitales en municipios rurales.
3. Disponibilidad y variedad de los servicios ofrecidos por los corresponsales financieros en las zonas rurales.
4. Ampliación de la oferta de crédito productivo.

Durante la sesión, los y las participantes hablaron de la inclusión digital de pequeños productores, la mejora en el acceso a créditos productivos, el desarrollo de tecnologías, y la promoción del open data.

El objetivo es que estas propuestas se materialicen y permitan generar soluciones a las necesidades de oferta de productos y servicios financieros digitales en zonas rurales en el mediano y largo plazo.

De igual forma, la jornada contó con la participación del Centro para la Inclusión Financiera de MasterCard y, junto con su socio Common Cents de la Universidad de Duke, discutió hallazgos sobre la ciencia del comportamiento para la mejora de la usabilidad y la adopción de los servicios financieros digitales. Próximamente se compartirán los resultados y propuestas de esta jornada de ideación.

Compartimos algunas publicaciones sobre la jornada en redes sociales: [Facebook](#), [Intagram](#), [LinkedIn](#) y [Twitter](#).



## Estudio de Mercado Rural

Los principales hallazgos del Estudio de Mercado Rural, realizado por la Pontificia Universidad Javeriana (PUJ) y apoyado por FE, fueron presentados durante el 13° Congreso Asomicrofinanzas, el evento más destacado del sector microfinanciero en Colombia y en el que se abordan temas como la mejora de procesos, productos y servicios financieros, el papel de los microseguros y la transformación digital, entre otros.

La presentación del estudio, a cargo de la PUJ y la Actividad FE, despertó gran interés entre los participantes, quienes conocieron las dinámicas de acceso y uso de los servicios financieros formales e informales en los cinco corredores económicos donde interviene la Actividad. Para el estudio se recolectaron datos de cerca de 1.900 microempresarios en 20 municipios PDET.

Durante la presentación también se habló del miedo de poder repagar un préstamo y la desinformación como las principales causas por las que microempresarios de las zonas rurales del país no acceden a servicios y productos financieros formales.

Ahora, el equipo de la FE avanza junto a la PUJ y CFA Cooperativa Financiera, en la creación de un piloto para usar estos hallazgos en el diseño de productos financieros que respondan a las necesidades de la población en los municipios de intervención de FE. Además, con el Banco W, la PUJ adelanta un piloto para realizar estudios de demanda sobre las necesidades de esta entidad financiera, apalancado en los hallazgos del estudio.

Además, están identificando posibles alianzas en los municipios priorizados que apoyen la realización de diarios financieros, una encuesta que se hace cada 15 días a los microempresarios durante un tiempo específico, para conocer las fluctuaciones en su actividad económica. Los resultados de este estudio longitudinal aportarán datos para realizar análisis sobre las necesidades y comportamientos financieros de los microempresarios rurales; información que será de gran utilidad para adecuar la oferta financiera.

En [este enlace](#) podrá consultar la presentación realizada durante el Congreso Asomicrofinanzas y espere más información sobre la presentación oficial del estudio, a realizarse el próximo 20 de septiembre en las instalaciones de la PUJ.



Luz Magdalena Salas, investigadora de la Pontificia Universidad Javeriana, en la presentación del Estudio de Mercado Rural durante el 13° Congreso Asomicrofinanzas

## Movilización de capital a largo plazo

La movilización de capital a largo plazo es necesaria para transformar y hacer crecer las áreas rurales colombianas. Junto al socio CrossBoundary (CB), y después de un análisis de más de 30 iniciativas, la Actividad FE seleccionó dos instrumentos financieros innovadores en sectores clave y priorizados por USAID. Se trata del Fondo de Equidad para Proyectos Solares (SolCor) y el proyecto de Ganadería Sostenible “Vaca Madrina” de Alquería, al considerar su potencial para promover un crecimiento económico equitativo y ambientalmente sostenible, así como para expandir economías lícitas y oportunidades de sustento, fortalecer la resiliencia y el desarrollo con bajas emisiones.

En colaboración con CB, FE ha realizado reuniones con otras iniciativas y actividades de USAID/Colombia, el Fondo Multi-Donante de las Naciones Unidas para la Paz, instituciones como la Comisión Nacional de Crédito Agropecuario (CNCA) y Bancóldex para presentar los instrumentos y promover trabajo conjunto.

Detalles destacados y avances de cada iniciativa:

### Ganadería sostenible

FE visitó las plantas procesadoras de lácteos de Alquería en Bucaramanga (Santander) y la producción del proyecto de ganadería sostenible “Vaca Madrina” en Aguachica (Cesar) junto con Naturaleza Productiva de USAID. Gracias a un instrumento de financiamiento para que los ganaderos inviertan en la transformación de sus fincas junto con un programa de asistencia técnica, el proyecto ayudará a más de 2.000 productores de leche a hacer más sostenibles sus sistemas silvopastoriles.



El instrumento financiero diseñado para este proyecto fue presentado por CB y FE a otros programas de USAID para explorar oportunidades de trabajo conjunto y coordinación de actividades de asistencia técnica a productores. También se realizó una reunión con el Comité Ejecutivo de Financiamiento Asociativo del Ministerio de Agricultura y Desarrollo Sostenible, en la que se exploraron nuevas estrategias de crédito asociativo agropecuario con la Agencia de Desarrollo Rural, FINAGRO y el Banco Agrario.

# Energías renovables

FE y CB también acompañan a SolCor Colombia, empresa de energía solar, a estructurar un fondo para financiar sistemas de energía solar para pequeñas empresas en Colombia, del cual al menos el 30% se destinará a áreas rurales. Se busca que dicha estructura de financiamiento innovadora contribuya a los objetivos de USAID para la mitigación climática y la transición energética.

## ALIANZAS

### Comisión Nacional de Crédito Agropecuario (CNCA)

Junto con la secretaria técnica de la CNCA se definió la asistencia técnica para estructurar un programa de incentivos al buen pago de los créditos agropecuarios como parte de la política de Economía Popular Rural; asimismo, se trabajará el diseño de un marco regulatorio para instrumentos de financiamiento grupal (créditos asociativos, de integración y banca comunal). FE también asesorará a la CNCA en reformas regulatorias clave, incluyendo la regulación de riesgos ambientales en los créditos agropecuarios, así como la de créditos asociativos en el financiamiento agropecuario

### Superintendencia Financiera de Colombia

FE participó en la sesión de planeación estratégica de la SFC en donde presentó el Estudio de Mercado Rural, realizado con el apoyo de la PUJ. La sesión tuvo un enfoque para el equipo gerencial de la entidad sobre cómo mantener estabilidad del sistema y propiciar un ambiente de protección del consumidor financiero para impulsar la inclusión.



## Banca de las Oportunidades (BdO)

FE participó en la jornada de co-creación organizada por BdO con instituciones financieras para construir propuestas que promuevan el desarrollo de productos de financiamiento a asociaciones, créditos grupales y cupos rotativos para la Economía Popular.

Además, y con apoyo de BdO, FE lanzará un micrositio web donde se compartirá información general de la actividad: noticias, estudios, historias de vida y resultados de la actividad, entre otros.

## ADDITIONAL UPDATES

### Así va el fondo de actividades

Tras finalizar los ejercicios de co-creación con el primer grupo de entidades financieras, cinco entidades iniciaron la etapa de evaluación y aprobación de las propuestas presentadas. En las últimas semanas el equipo FE comenzó las sesiones de co-creación con el segundo grupo de entidades.

### Estrategia de Integración Regional

La Actividad FE trabaja en fortalecer la colaboración y coordinación con otros programas de USAID, construyendo caminos para crear alianzas y acciones que aporten a mejores resultados en los territorios de incidencia, en línea con la Estrategia de Integración Regional (RIS) de USAID Colombia. En este marco:

- FE y la Actividad Agricultura Sostenible (SAA) identificaron oportunidades de coordinación en temas como educación financiera y movilización de finanzas en cadenas de valor agrícola, para lo cual se realizarán cuatro talleres de educación financiera en las ciudades de Montería (Córdoba), Florencia (Caquetá), Caucasia (Antioquia) y Cúcuta (Norte de Santander).

Los talleres estarán dirigidos a personas de diversas disciplinas relacionadas con el sector productivo y agropecuario, extensionistas rurales, planificadoras o tomadores de decisiones, y abordará temas básicos de educación financiera aplicados al sector.

- Se inició una colaboración con la Actividad Tierra Dorada para recolectar datos sobre las necesidades de educación financiera y de esta manera planificar actividades relacionadas desde FE.

# ON SOCIAL MEDIA



Hoy realizamos la jornada de ideación junto a #FinanzasparaLaEquidad de USAID Colombia, actores de la industria Fintech y banca tradicional, para crear estrategias innovadoras que permitan mejorar los servicios y productos financieros digitales en los corredores económicos rurales. 🚀

Tuvimos una sesión de lujo con algunos de los principales líderes del sector financiero en Colombia. 🍷

Fue un ejercicio que busca lograr una inclusión financiera real en municipios Pdet, los más afectados por el conflicto armado. 🙏

6d See translation



USAID Colombia

August 23 at 12:58 PM · 🌐

En el mes de los #PueblosIndígenas exaltamos sus aportes culturales y reiteramos nuestro compromiso para lograr su inclusión financiera mejorando las condiciones del ecosistema, promoviendo educación financiera para esta población y consolidando alianzas que permitan diseñar productos y servicios innovadores basados en sus necesidades.

#FinanzasParaLaEquidad

Los pueblos indígenas en Colombia se han encargado del cuidado y la protección del territorio a través de sus prácticas ancestrales.



También ocupan un lugar importante en la economía del país con microempresas que aportan cada día a su crecimiento.



Sin embargo, enfrentan retos más grandes que el resto de la población, como problemas para acceder a préstamos formales.

Según el Estudio de Mercado Rural\*, menos del 2% de microempresarios en 20 municipios PDET usan "el gota a gota" como medio de financiación.

\*Estudio realizado por la Universidad Javeriana con apoyo de la Actividad Promover para la Equidad.

Este porcentaje aumenta significativamente en las poblaciones indígenas. +2

## El equipo FE se consolida

El equipo de FE realizó dos jornadas de planeación estratégica para la preparación del Plan de Trabajo Anual (AWP). Gracias a este espacio el equipo consolidó los acuerdos de trabajo para el año dos de la Actividad.



comunicaciones@finanzasequidad.com



@USAIDColombia



@USAID\_Colombia